

横浜市教育委員会
臨時会会議録

- 1 日 時 平成27年8月21日（金）午前10時00分
- 2 場 所 教育委員会会議室
- 3 出席委員 岡田教育長 西川委員 今田委員 間野委員 坂本委員 長島委員
- 4 欠席委員 なし
- 5 議事日程 別紙のとおり
- 6 議事次第 別紙のとおり

教 育 委 員 会 臨 時 会 議 事 日 程

平成 27 年 8 月 21 日（金）午前 10 時 00 分

- 1 会議録の承認
- 2 一般報告・その他報告事項
平成 27 年度横浜市教育課程研究委員会研究協議会の開催について
請願等報告（受理番号 36～44、46～54、56～60、62～70、72 教科書採択に関する要望書）
- 3 審議案件
教委第 16 号議案 横浜市学校規模適正化等検討委員会の委員任命について
- 4 その他

[開会時刻：午前10時00分]

～傍聴人入室～

岡田教育長

ただいまから、教育委員会臨時会を開会いたします。
はじめに、会議録の承認を行います。7月17日の会議録及び7月31日に急施で行いました臨時会の会議録の署名者は今田委員と長島委員です。会議録につきましては、既にお手元に送付してございますが、字句の訂正を除き、承認してよろしいでしょうか。

各委員

<了 承>

岡田教育長

それでは、承認いたします。字句の訂正がございましたら、後ほど事務局までお伝えください。

なお、前回8月5日の会議録につきましては、準備中のため、次回以降に承認することといたします。

次に、議事日程に従い、教育次長から一般報告を行います。

齋藤教育次長

【一般報告】

1 市会関係

2 市教委関係

(1) 主な会議等

- 7/27～ 第49回神奈川県中学校総合体育大会 相模原ブロック大会
- 7/28～8/13 平成27年度吹奏楽コンクール 神奈川県大会
- 8/9 横浜F・マリノス×図書館！！2015 中学生・高校生向け食育講座
- 8/10～8/12 平成27年度第46回関東中学校体操競技大会開会式
- 8/10～8/13 第32回全日本少年軟式野球大会開幕
- 8/17 第3回タイチンオープン2015派遣者による教育長表敬訪問

(2) 報告事項

- 平成27年度横浜市教育課程研究委員会研究協議会の開催について

3 その他

- 請願等報告（受理番号36～44、46～54、56～60、62～70、72 教科書採択に関する要望書）

それでは、一般報告をさせていただきます。

まず市教委関係ですが、主な会議等として、7月27日から第49回神奈川県中学校総合体育大会が相模原ブロックで開催されました。剣道、バスケットボールなど14種目、それから県大会の優勝が7種目9校、関東大会出場が10種目28校とい

うことで、横浜市立の学校が大変活躍しているという報告があがっております。主な優勝校、関東大会出場校ですが、剣道につきましては、昨年に続いて潮田中学校が、男女で優勝しております。それから、ソフトテニスも領家中学校が男女で優勝しているという報告があがっております。

それから、7月28日から8月13日まで、平成27年度吹奏楽コンクール神奈川県大会が行われました。金賞はかなり多数の学校が受けているのですが、金賞の中で第一位になる朝日賞という賞があるのですが、中学校のA部門で1日目は本郷中学校、中学校の同じくA部門で2日目は境木中学校が朝日賞を受賞しております。それから、8月13日は高等学校の部がございまして、ここでも戸塚高等学校が朝日賞を受賞しているということで、大変活躍しているという報告をいただいております。

それから、8月9日、横浜F・マリノスと図書館が合同企画したのですが、中学生・高校生向け食育講座、これは中央図書館でございまして、これには教育委員の長島委員が参加されました。

それから、8月10日から8月12日まで、平成27年度第46回関東中学校体操競技大会が行われました。10日には開会式が横浜文化体育館で行われまして、長島委員がこの中で祝辞を述べられました。

8月10日から8月13日にかけて、第32回全日本少年軟式野球大会が横浜スタジアムで開催されました。横浜市の代表として浜中学校が出場し、1回戦では岩手県の高田東中学校に勝ちましたが、惜しくも2回戦で茨城オール県南チームに1対0で敗れたということでございます。

それから、8月17日、第3回タイチンオープン2015年派遣者による教育長表敬がありました。これは、知的障害のある方の卓球の国際大会です。この国際大会に男女それぞれ2名ずつ選ばれるのですが、その中の1人が日野中央特別支援学校の2年生の生徒さんでした。派遣者の中で一番若いということですが、今ちょうど大会が行われているところです。その他全国大会に出場しているチームもたくさんあるのですが、今ちょうど中学校の全国大会が行われているところで、水泳と陸上は既に終わっているということですが、水泳については速報で宮田中学校が女子総合優勝したという報告があがっております。これは特にリレー種目を頑張りまして、400メートルメドレーリレーで2位だったそうです。それから、400メートルリレーで3位と、この2つのリレー種目で高順位をとって総合優勝ということで、大変すごい結果だと思います。また表敬等でいらっしゃると思いますので、是非皆さんで激励してあげたいと思います。

以上が主な会議等についての報告でございます。

次に、報告事項ですが、平成27年度横浜市教育課程研究委員会研究協議会の開催について、後ほど所管課である指導主事室長より説明をしていただきたいと思います。

その他、請願等の報告がございしますが、これも後ほど説明をさせていただきます。

私からは以上でございます。よろしく申し上げます。

岡田教育長

報告が終了いたしました。御質問等はございますでしょうか。

長島委員

8月9日の図書館でのイベントに参加してきたのですが、今年の夏休みも各区の図書館でいろいろなことをやっていて、いろいろな意味で子供たちが図書館に足を運ぶような企画をしていることが、これから読書力を上げていく礎になると強く感じました。

また、体操大会の祝辞を教育長の代わりで述べさせていただいたのですけれども、実際に演技を拝見して、「この中から将来のオリンピックが出るのかな」と思いながら拝見していましたが、本当に子供たちは一生懸命ですばらしいですね。ただ、私が申し上げたのは、体操ができる環境下にあることを知ってほしいという、やはり体操競技はなかなか施設がそろわない中で、部活動でできるところは限られています。横浜市でもそんなにたくさんあるわけではない中で、そういうところできるという自分の環境を大切にしてほしいという話をさせていただきました。一生懸命、横浜の子も頑張っていました。以上、報告です。

岡田教育長

ありがとうございます。

ほかに御意見はございますでしょうか。よろしいですか。

それでは、ほかに御質問・御意見がなければ、平成27年度横浜市教育課程研究委員会研究協議会の開催について、所管課から報告いたします。

長谷川指導部長

指導部長の長谷川でございます。よろしくお願いたします。

それでは、本年度横浜市教育課程研究委員会研究協議会の開催について、報告いたします。お手元の資料を御覧ください。この協議会は、市立学校の教育課程の編成、運営、評価、改善を促進し、学習指導の充実を図るために毎年開催しております。本年度も8月19日、20日の2日間で、全体会及び各教科等専門部会に分かれて開催し、関内ホールをはじめ、各学校を会場として研究発表や協議が活発に行われました。

高等学校につきましても、前日の18日に横浜サイエンスフロンティア高校において開催いたしました。内容につきましては、指導主事室長より説明いたします。

直井指導主事室長

指導主事室長の直井でございます。

18日に行われました高等学校教育課程研究委員会では、横浜グローバルラーニングと名付けて、今年から全ての市立高等学校で取り組み始めましたグローバル人材育成を目指した取組について、また、各教科の研究協議に加えまして、アクティブラーニングについての文部科学省視学官による講義、また、選挙権年齢引き下げに関わって政治参加に関する教育における指導上の留意点について、大学教授による講演も行われました。

続いて、19、20日の2日間で行われました全体の教育課程研究委員会でございますが、総則部会でのカリキュラムマネジメントによる学校経営や、教科等専門部会でのより良い授業を目指す各教科等の授業づくりなどの研究を市教委が主催して年間で実施し、この夏の時期に協議会を行うものでございます。今年度の参加人数は、総則部会が約920名、教科等専門部会については現在集計中でございますが、例年各教科200から700名程度で、全体で1万人の先生が動くということで、同規模で行われたと考えております。

資料の裏面を御覧いただけますでしょうか。19日に行われた総則部会では、3つのワーキンググループから小中一貫教育を推進している各ブロックの小中学校が育てたい子供像を共有し、共通の取組項目を設定しながらシートにまとめる工夫などで学力向上に資する事例を発表しました。また、小中学校の授業交流について、視点を共有するということで深め、深化させたり、ESD、キャリア教育、グローバル人材の育成を中心とした教育課程の組立をしたりという具体的な取組例や実践例が提案されました。

委員は小学校、中学校、特別支援学校、高等学校、各校種の校長、副校長、養

護教論、事務職員の方々に、テーマは小中一貫教育による学力向上でございますけれども、特別支援学校や高等学校との関連も示され、多くの市立学校種を持つ横浜ならではの広がりやつながりになったと思っています。

下段にあります19日、20日の両日に行われました教科等専門部会では、各教科等の校長や先生方に委員となっていただき、専門の大学教授等外部委員にも加わっていただきながら、指導と評価の一体化を図る授業実践をテーマに、より良い授業づくりを目指して全体会や分科会を開いて、授業研究の提案、研究協議が行われました。

私も20日のYICA、外国語専門部会を見てまいりましたが、小学校の先生方の参加が大変多いことが印象的で、中学校の授業をビデオ録画して解説を加えたものを視聴したり、子供が主体的に考え判断し、表現する力を育むことをテーマとした協議や、子供役になっての模擬授業を行ったり、熱心に参加されておりました。

現在の学習指導要領が実施され、小学校で5年、中学校で4年がたちます。中央教育審議会では次の学習指導要領についての検討が既に始まっていますが、その論点の整理の中では、どのように学ぶかという子供の学び方の重要性や、教科等で学ぶ力に加えて、教科を超えて付ける力を重視すること、そのために学校の教育課程全体の中で整理し、構造化することが大切とされています。各学校の教育課程編成や改善、カリキュラムマネジメントについては大変重要であり、これからも積極的に発信し、学校を支援していきたいと考えております。

学校ではこの教育課程研究協議会を受けまして、夏休み終了間際に校内で研修会を実施して総則部会や教科等専門部会の内容を共有したり、学校への反映・活用を図ったりしてまいります。

報告は以上でございます。

岡田教育長

説明が終了しました。御質問等はございますでしょうか。

西川委員

私は19、20日と総則部会、それから自分の専門が音楽なものですから、音楽専門部会に出させていただきました。総則部会には昨年度も出させていただいたのですが、一步踏み込んだ取組ができているということ強く感じて、とてもうれしく思いました。小学校、中学校の一体化、それから学びの連続性というところについては、すごく進んできたと感じております。ただ、小中一貫教育推進ブロックが141ブロックでしょうか、そのブロックの全部がうまく稼働しているかというところについては、まだ見えていないところがあるので、是非もっと広めていただければ有り難いと思いました。御苦労さまでした。

20日、昨日なのですけれども、小学校、中学校の先生方が立野小学校に集まって音楽の専門部会が開催されました。最初はそれぞれに分かれていろいろ研究をなさっていました。その後、最後のところで小学校と中学校が一貫教育の推進というのでしょうか、8ブロックに分かれて小中の先生方が集まってやったのですが、ここで私がとても良かったと思ったのが、音楽の授業というのは、中学校では少ないのですよね。小学校がどんな動きをしているのかというのが分からずに中学校の授業をやっていたケースが多いのですけれども、それがすごく見えた。1つうれしかったのは、小学校5年生を対象にして、心のふれあいコンサートをやっていると思うのですが、それに向けて小学校では3年生、4年生で管楽器、弦楽器、木管楽器というふうにつなげてふれあいコンサートに持っていきます。だから、楽器のことをよく分かって中学に行っているということを中学の先生が分かったことがすばらしかったと思います。いろいろなことがスリム化

できるのではないかという感じを受けて、昨日はとても面白い研究を見せていただきました。また今後ともよろしく願いいたします。

以上です。

岡田教育長

ほかに御意見・御質問等がございますでしょうか。よろしいでしょうか。

ほかに御質問・御意見がなければ、次に請願等報告として、教科書採択に関する要望書等について、事務局から説明いたします。

なお、請願等報告の受理番号について、告示した内容から一部訂正がございますので、併せて説明させていただきます。

加納委員会担当係長

総務課委員会担当係長の加納でございます。よろしく願いいたします。

はじめに、本日御説明させていただく要望書等なのですが、告示等では受理番号を36～43、46～52、54、57～60、62～70、72としていましたが、正しくは、受理番号が36～44、46～54、56～60、62～70、72となりますので、訂正して御報告いたします。

それでは、御説明いたします。まず、受理番号36～43、46～52、54、57の請願項目1、58～60、62～70、72は、横浜市教育委員会が採択した横浜市立学校使用教科書に関する請願及び陳情となっております。続いて、受理番号57の請願項目2につきましては、平成21年度に神奈川県教育委員会が決定した横浜市の教科書採択地区の変更に関する請願及び陳情となっております。また、受理番号44、53、56につきましては、横浜市教育委員会により行われた横浜市立学校使用教科書の採択の手続きに関する請願及び陳情となっております。これらは、いずれも教育長に委任する事務等に関する規則に基づき、教育長に専決させる請願及び陳情と判断されます。

説明は以上でございます。よろしく願いいたします。

岡田教育長

ただいま、事務局から説明がありました受理番号36～44、46～54、56～60、62～70、72の要望書等について、何か御意見等がございましたらお願いいたします。よろしいでしょうか。

特に御意見がなければ、報告のとおり対応させていただきます。

次に、議事日程に従い、審議案件に移ります。まず、会議の非公開について、お諮りいたします。教委第16号議案「横浜市学校規模適正化等検討委員会の委員任命について」は人事案件のため、非公開としてよろしいでしょうか。

各委員

<了 承>

岡田教育長

それでは、教委第16号議案は、非公開といたします。審議に入る前に、その他皆様から何かございますでしょうか。よろしいでしょうか。

それでは、事務局から報告をお願いします。

加納委員会担当係長

8月6日に3団体から、8月10日に1団体から、8月11日に個人の方1名から、8月12日に個人の方1名と1団体から、8月14日に個人の方1名から、8月17日に1団体から、8月18日に5団体から、8月19日に個人の方1名から教科書採択に関する要望書等が提出されました。これらの要望書等につきましては、事務局で対応を調整の上、教育委員会で審議が必要な場合は、次回以降にお諮りしたいと思います。委員の皆様は内容の御確認をよろしく願いいたします。

また、次回の教育委員会定例会ですが、9月4日、金曜日の午前10時から開催

する予定ですので、よろしくお願いいたします。

岡田教育長

よろしいでしょうか。それでは、次回の教育委員会定例会は9月4日、金曜日の午前10時から開会する予定です。別途、通知しますので御確認をお願いいたします。

次に、非公開案件の審議に移ります。傍聴の方は御退席願います。また、関係部長以外の方も御退席ください。

<傍聴人及び関係者以外退出>

<非公開案件審議>

教委第16号議案「横浜市学校規模適正化等検討委員会の委員任命について」
(原案のとおり承認)

岡田教育長

本日の案件は以上です。

これで、本日の教育委員会臨時会を閉会といたします。

[閉会時刻：午前10時26分]